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1 1月2 9日下午，“首批齐鲁人用上双星彩
色轮胎”启程仪式在济南举行，标志着世界第
一批彩色轮胎率先奔驰在齐鲁大地。

双星作为中国制鞋历史最久的企业，历经
9 0年的发展，尤其是改革进市场3 0多年来，通
过工艺创新，将人穿的鞋由原来单一的黄色解
放鞋做成了今天个性时尚、五颜六色的鞋的海
洋，并用世界顶级香味鞋、个性鞋打开了美国
市场。如今，做了近十年黑色轮胎的双星，面
对西方发达国家对中国轮胎行业“技术壁垒的
阻挠、反倾销的制裁和打压、跨国集团的侵
略、品牌的剥削”，汪海总裁以民族企业家的
志 气 、 责 任 和 精 神 ， 激 励 着 双 星 人 勇 于 创

新，在将轮胎生产进行细分细化实现系
列化、专业化后，又将轮胎向“差异
化、个性化”方向发展，确立了双星
彩色轮胎的研发课题。以70后、80后
为主体的双星年轻研发人员敢于挑
战、敢于突破，在双星彩色轮胎研
发过程中 ,制定了几百套方案，进行
了上千次试验，经过两年多的研发
试制，最终“打破轮胎百年黑色
历 史 ， 创 造 双 星 彩 色 核 心 技
术”。应该说，双星彩色轮胎是
双星独有的核心技术，是轮胎工
业发展史上的一次重大变革，对
世界轮胎行业有着重大而深远的影
响，为中国人争光，为民族工业争
气！

1 1月1 6日，双星在湖北十堰双
星东风轮胎总公司举行了“双星彩色

轮胎进市场”新闻发布会，向全世界发
布了“世界第一批彩色轮胎正式进入市

场”的重大成果，这是双星鞋实现多彩定制
后，双星又一次为汽车生产出“五彩鞋”。

“你需求什么我就做什么”，“什么颜色的
车，配什么颜色的胎”，“只要你定色、定
量、定时，我就能做出你想要的轮胎”，双星
彩色轮胎适用于轿车、军车、越野车、载重车
等各种车型，消费者可以自由选择，实现个性
化定制，更彰显个性，更时尚靓丽，更适应国
防需要。

中央电视台新闻联播、光明日报、山东电
视台等几百家新闻媒体第一时间进行了宣传报
道，引起了国内外上千家商家、用户及时尚
化、个性化群体的关注，纷纷电话咨询和订
购。

为了满足齐鲁人对双星彩色轮胎的期望，
双星把首批下线的124条彩色轮胎首先投向了山

东，让首批齐鲁人用上双星彩色轮胎，真正让
你的生活“更个性、更时尚、更精彩”。

双星第一单彩色轮胎在济南成功装车启
程，让齐鲁人率先“尝鲜”，首批用上双星彩
色轮胎的一位用户高兴地说：“双星彩色轮胎
靓丽、个性、时尚，我很高兴成为第一批双星
彩色轮胎的用户。”

“一个企业只有不断创新，永不满足的创
新，才能持续发展，双星有多行业并存、多工
艺渗透借鉴的优势，有为中国人争光的精神和
志气，就一定能做出自己的个性特色产品。事
实证明，中国人不比外国人差。”双星集团总
裁汪海带领双星人树立了轮胎民族品牌的新形
象，展示了中国民族企业的力量。

11月16日，全球首

条彩色轮胎生产线在双

星东风轮胎有限公司投

产，一条条五颜六色的

轮胎源源而出。为此，

双星集团专门召开了一

个新闻发布会，总裁汪

海围绕“双星为什么要

研制彩色轮胎”而提出

的各种问题一一作答，

他的回答不但涉及到双

星的生产经营，还涉及

到双星的历史和未来。

透过汪海总裁十分坦

率、富于激情的回答，

读者甚至可以看出，改

革开放以来，中国轮胎

企业和中国民族工业的

发展脉络。
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双星为什么要研制彩色轮胎
——— 双星集团总裁汪海答疑

研制彩色轮胎是一种中国情结

为什么要做彩色轮胎呢？有3个
原因。目前美国企业对我们打压，
所以我们下决心一定不能只是跟在
外国企业的后面学技术，而应该超
越他们，这就需要技术创新。外国
人为了制约中国轮胎企业的发展，
设置了种种技术壁垒。我们往美国
出口轮胎，他设了各种技术壁垒。
比如轮胎噪音不能超过多少，摩擦
产生的废气不能超过多少等。轮胎
噪音能超过发动机的噪音吗？摩擦
产生的废气能超过发动机的尾气
吗？明显这是他们设置的各种壁
垒。这是其一。

第二，他们还用反倾销来打压
我们，最可笑的是美国用轮胎特保
来打压我们。法规是美国人制定
的，法官也是美国人，他们既当运
动员，又当裁判员，这是在实实在
在打压中国轮胎。加入WTO那是我
们的荣誉，但所有世贸规则都是他
们制定的，他们可以随意实施对我
们的制裁。

第三，跨国公司的侵略。发达
国家的轮胎企业近几年是既掌握技
术，又掌控了市场，还操纵了原材
料，价格由他们说了算，他说高就
高，他说低就低。应该说这是他们
的一种侵略，但你看不见。这就是
跨国公司对我们的剥削。还有跨国
公司利用品牌对我们的剥削。同样
是我做的鞋，卖200、300元都不好
卖，但只要一划上个钩子，就是800

到1000元，你这不是上当吗？还有
我穿的这个衣服，在欧洲可能就得
1000欧元，在中国也要一两千块，
但料子都是中国的，也是中国人做
的，只要贴上外国的牌子，马上价
格就上去了。实际上这是对我们的
一种剥削，看不见的剥削。

改革开放，在座的各位当时很
多还是小孩儿。我告诉你们，中国
生产的生活必需品，在全世界是做
得最好的、最丰富的，价格也是最
低的。他们用他们的品牌占领了我
们的心灵，看不见的，又影响了我

们几代人。这是什么问题？这不是
侵略是什么？所以我们就是要对这
种打压进行反击。彩色轮胎，既然
你做不出来，我们做出来了，我们
价格就要高，我就能要价。说得大
一点，中国企业要发展；说得再大
一点，这是为中国人争气，为中国
人争光。

其实我们2009年的时候就做出
了彩色轮胎。来了一批南非的客户，
当时就要下单。我们说这不行，我们
还在试验阶段，合格了再进入市场。
这说明彩色轮胎非常有市场。

那它的价格呢，肯定要比黑色
的轮胎贵。一条彩色轮胎2000多块
钱，4条轮胎要8000块钱左右吧。这
种个性化、市场化的轮胎与我们一
般通用的轮胎价格肯定是不一样
的。这个价格体现出技术含量，体
现出核心技术，体现出中国人做的
轮胎不比外国人的差，而且更好。
我们的彩色轮胎是定色制、定时
制、定量制，在座的各位记者同

志，你们要红色的、黄色的、绿色
的，会后登记一下，完全按照你的
要求去做，你说价格应不应该贵？
但相信这个价格是合理的。

一个企业只有不断创新，只有
永不满足地创新，才能发展。一个
企业永远要跟着时代走，跟着市场
的变化、人们思想的变化和时代的
变化。跟不上这个变化，那么你就
被时代淘汰，被市场淘汰。我们研
究这个彩色轮胎，就是分析了我们
中国随着改革开放生活水平的提
高，随着80后、90后以及以后更年
轻的人，他们对时尚的需求。我们
对市场的分析研究，也使我们看到
了这个市场发展的前景，所以我们
做了这个决策。我相信我们这个彩
色轮胎一定会受到我们年轻的、时
尚的、个性的消费者的欢迎。

当然，一个新的东西想让大家
一下子完全能够接受，这是不可能
的。但我相信这个市场前景非常
好。

双星彩色轮胎是自己的技术

彩色轮胎的研制和研发，在整个
操作上与传统的黑色轮胎完全不同。
用原来的工艺操作是根本不可能生产
出彩色胎的。为了做成这个彩色轮胎，
我们专门拉出来一个老车间进行了装
修改造，前后搞了两年。对不起，工艺
部分没让大家看，因为是商业秘密。我
们在工艺上创新，就是要向全世界的
轮胎行业证明，双星轮胎是世界轮胎
中的一枝奇葩。

大家知道，双星过去是以给人做

鞋为主。从单一的黄色胶鞋到五颜六
色的鞋，双星都经历过。大家知道我们
穿的牛筋底的鞋，那就是双星最早创
造的。那时化工行业的天然胶不够用，
全国都不够，做鞋的原料更不够。我说
天然胶太容易让人家控制了，二战的
时候，美国就控制天然胶，我们能不能
想别的办法？后来我们找到了一位工
程师，真好，研制了半年多，把牛筋底
研制出来了。双星能够创名牌，就是从
这个牛筋底开始的，而且比传统的黑

底还好看。我们这个创新在全国橡胶
行业得了个二等奖，还在全国第一次
科技大会上获奖。现在这个工程师已
经去世了，就是为了中国的合成胶研
发累死的。但这个技术，这种精神，我
们一直坚持到现在。给人做的鞋可以
五颜六色，给汽车做的鞋颜色为什么
不可以丰富多彩、个性时尚？双星正是
看到了这一点，所以坚信轮胎颜色也
可以丰富多彩个性化。

在工艺技术上，我们将轮胎制造

工艺与制鞋工艺相互借鉴、相互融合，
克服多种技术困难，从原料配方到工
艺制定，进行了上千次的试验，创造出
了属于中国人自己的核心技术，这是
世界轮胎发展史上的一次重大变革。
彩色轮胎首先颜色鲜艳。从颜色上来
讲，黑和红相比，黑的污染要超过红。
从环保上我举个例子，就证明了这个
轮胎环保安全。我刚才讲了牛筋底是
透明的，穿的鞋就好于黑色的，而且使
用寿命是好于一般的黑色，不可能比

原来黑色的差。光这个颜色就需要工程师一两
年的研究，颜色怎么变化，非常复杂。但我们有
做人鞋的经验。所以说两年多的时间研究出这
个彩色的轮胎还不准确，这其实是我们30多年
的经验成果！

我一直不同意有的人的观点，说现在的青
年不好。我们这次彩色轮胎的研发工程师基本
都是70后、80后，你怎么说，他们怎么干，为了补
齐一个数据，连续几天不休息。你现在看到这
个硫化变色演示，硫化前的颜色和硫化后的颜
色不一样，这都是我们70后、80后工程师做的，
通过研发这个彩色轮胎，我们培养了一批双星
自己的70后、80后研发工程师，这些新一代的双
星人其实就是社会上所说的农民工。比如，做
出这个双色商标来的就是双星生产线上的一
个农民工，做了20多年配料工作，炼胶的老工程

师带着他研发出来的。所以说，技术是从第一
线的实践经验中获得的，并不是一定要什么高
学历、高文凭的学者才能研究技术，才能干技
术活儿。市场变化，必须要研发核心技术，要研
发核心技术，必须有人才。发达国家欺负我
们，我们必须要沉得住气，来教育我们70后、
80后工程师，来引导我们的生产一线的技术
工人，没有别的，就是告诉他们，这个市场摆
在面前，外国人欺负我们，我们要把志气变
成我们的力量，变成我们的技术，创造出我
们的产品，用我们的产品和发达国家较量。
只要有理想、有目标、有毅力、有进取拼搏的
精神，就是没有高文凭、高学历的农民工也
一样能成为拥有专业技术的高级工程师。我
非常高兴双星的彩色轮胎融入了我们年轻
工程师的研发。

双星为什么要坚持民族品牌

双星是中国国内第一家上市的制鞋
企业。上世纪末，在投资新项目时，我
就考虑，上汽车上啤酒不如上轮胎，因
为做鞋和做轮胎都需要橡胶原料，起码
这个领域我懂。所以我就说3个亿我必须
用来上轮胎。后来市里把一个要破产的
轮胎企业交给我，我用这笔钱上了钢丝
胎。就是这样发展起来的。

我们这个青岛企业怎么又跑到十堰
来了？7年前，湖北省领导希望双星接手
十 堰 的 东 风 轮 胎 厂 ， 我 当 时 也 是 很 紧
张，这么有名的企业，要是搞不好，砸
了双星的牌子是小事，赔了那么一大笔
国有资产是大事。但是我又一想，凭什
么中国人就搞不好自己的企业呢？难道
一定要外国企业来兼并吗？我一咬牙，
接了。当时十堰市当地人都不理解、不
接受，我到十堰，刚下火车，“双星滚
回 去 ， 汪 海 滚 回 去 ” 的 标 语 赫 然 在 眼
前，厂门口围着几百名东风的职工，许
多人都不看好，说一个做鞋的，能管好
做轮胎的？我说，能给人做鞋，就能给

车做鞋，关键是你有没有自己的技术，
有 没 有 自 己 的 管 理 ， 有 没 有 自 己 的 精
神 ！ 双 星 没 有 被 吓 退 ， 我 们 坚 持 了 下
来，东风轮胎变成双星东风轮胎以后两
年，双星轮胎就成为中国轮胎十大民族
品牌之一。

我们当初为了学外国的技术，交了
高昂的学费，买了他所谓的核心技术，
现在看全是骗人的，二流货！我就给你
们 举 个 简 单 例 子 ， 做 轮 胎 的 那 个 帘 子
布，压5条线6条线，用的时候就得一段一
段地叠上一点才能压住。这个技术是从
国外学来的。之后我们发现，这套技术
只适用于拖拉机啊什么的低档车胎，因
为它跑起来就不平啊，就影响速度啊！
用这种技术轮胎根本跑不长。我们后来
大胆创新，解决了这个难题。别以为这
个没什么，轿车轮胎一跑就是四五个小
时，而且速度都很快，这个技术难题不
解决，轮胎质量档次都上不去。我们这
个彩色胎在做性能测试时，按国家规定
要高速持续跑34个小时，我们最多跑了54

个小时还没坏。我们在试验的时候找了
出租车。为什么找出租车试验呢？因为
出租车跑得狠，它的磨损，它的使用，
就是最好的验证。

近年来，随着世界经济的发展，西
方发达国家对中国的技术制约越来越厉
害，特别是轮胎行业。最典型的就是美
国的轮胎特保案。所以期望别人能同情
你，帮你，死了心吧！中国的轮胎企业
只有不断创新，掌握轮胎制造的核心技
术，才能在国际轮胎市场站住脚。

我相信，这个彩色轮胎，改变了中
国轮胎无创新的历史，它将会对双星民
族品牌的轮胎带来大的发展和提高。更
重要的意义是让外国人知道，中国人并
不比他们差。他们只认那些规矩，只会
走4个边，不知道还可以走对角线。我跟
外国人谈判，后来气得我不去谈了，叫
我总经理去谈，我在宾馆睡觉。中国人
既可以走4个边，也可以走对角线。这就
是中国人聪明的地方。当然，中国人的
这种智慧领导好了就能发展，领导不好

就用到生产假冒伪劣产品上了。所以外
国 人 怕 我 们 ， 知 道 我 们 这 个 民 族 的 厉
害。

早在改革开放的初期，我们就提出
了 只 有 反 思 维 才 能 创 造 奇 迹 的 创 新 理
论，并不断大量实践创新，使双星鞋业
获得了中国的第一个驰名商标。2002年，
我们抓住中国轮胎行业调整重组重新洗
牌的机遇，积极实施了战略转型，主动
涉足了轮胎行业，短时间内创出了中国
轮胎十大民族品牌之一。可以说，既继
承传统优秀的、又借鉴外国先进的、创
造自己有特色的，这是双星持续发展的
动 力 。 创 造 属 于 中 国 人 自 己 的 核 心 技
术，是双星人持续创新的目标。面对西
方发达国家给中国轮胎行业带来越来越
多越来越大的困难和阻力，双星打破了
100多年来黑色轮胎的历史，打破了轮胎
行业的老工艺、老技术、老结构、老配
方 ， 创 造 了 双 星 特 色 的 新 工 艺 、 新 技
术，创新了轮胎工业发展的新时代，这
就是中国人的力量。

双星彩色轮胎进市场新闻发
布会现场，汪海总裁答记者问。
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